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Русудан БаРганджия 

 Сухум–Псоу–Сухум 

По данным Министерства 
сельского хозяйства Республики 
Абхазия, в нынешнюю цитрусо-
вую страду планируется загото-
вить до 40 тысяч тонн оранжевых 
плодов. На сегодняшний день вы-
везено в Россию около 8 тысяч 
тонн мандаринов, что на 3 тыся-
чи тонн больше прошлогоднего 
показателя. Пик сезона еще впе-
реди – он приходится на вторую 
половину декабря. По данным 
пресс-службы Сочинской тамож-
ни, в предновогодние дни спрос 
на цитрусовые плоды возрастает. 
В это время из Абхазии поступа-
ет до 700 тонн мандаринов в сут-
ки. По итогам прошлого года за 
октябрь–февраль сочинские та-
моженники оформили более 38 
тысяч тонн сельхозпродукции 
из Абхазии. 

 Осень – это традиционное 
время сбора урожая цитрусовых, 
фейхоа и хурмы, которые направ-
ляются через российско-абхаз-
скую границу для реализации на 
российском рынке. По данным 
отдела таможенной статистики 
и анализа ГТК РА, с сентября по 

Фруктово-цитрусовый сезон в разгаре
настоящее время в Россию ввезе-
но более 10 000 тонн сельскохо-
зяйственной продукции: фейхоа, 
хурмы, киви, лимонов, апельси-
нов и мандаринов, что в два раза 
больше, чем за аналогичный пе-
риод в прошлом году. 

…Тёплый солнечный день но-
ября не давал ни малейшего на-
мёка на приход зимы в Абхазию. 
Приближение новогодних празд-
ников предвещала лишь суета на 
мосту через реку Псоу, которая 
в это время становится руслом 
ярко-жёлтого душистого потока 
– к праздничным столам росси-
ян везут мандарины. В этот день, 
несмотря на пик мандариново-
го сезона, на таможенном посту 
МАПП «Адлер» Сочинской та-
можни был идеальный порядок: 
не стояли в очереди машины на 
автомобильном мосту, не было 
хаотичного движения и на пеше-
ходной дорожке. И лишь вдалеке 
я увидела импровизированную 
тачку, на которой пожилая жен-
щина, согнувшись от тяжести, 
везла упаковки разнообразных 
продуктов из России. Мой вопрос 
об её вояже насторожил женщи-
ну. Но затем она пояснила:

– Я вывезла мандарины и ку-
пила продукты. Правда, сочин-

ские пограничники ругают нас 
за тачки, но потом жалеют и 
пропускают. Таможенники тоже 
нас пропускают, но не даром. 
Тачками мандарины уже редко 
возят, продать трудно на грани-
це, да и цены нет хорошей. Оста-
ётся совсем мало – ведь товар по-
купной…

За разъяснением ситуации я 
обратилась к таможенному ин-
спектору смены. Вот что он рас-
сказал:

– Поток тачек уменьшился по 
разным причинам. Во-первых, 
после ввода в эксплуатацию но-
вого российского терминала к 
пункту пропуска и таможенно-
му посту стали предъявляться 
высокие требования, в том числе 
был наложен запрет на перевоз-
ку сельхозпродукции тачками. 
Кроме того, раньше так назы-
ваемые «тачкисты» продавали 
свой товар на казачьем рынке в 
посёлке Весёлом, а сейчас ры-
нок закрыли, и они столкнулись 
с определёнными трудностями: 
покупателей мало, и милиция не 
разрешает продавать на дороге. 
Таким образом, многие перекуп-
щики лишились своего бизнеса. 

Заира ЦВижБа

 d В повестке внеочередного 
заседания законодательной 
власти Абхазии 19 ноября 
стоял один вопрос: «Поста-
новление Народного Собра-
ния – Парламента РА «Об 
отставке Президента Респу-
блики Абхазия Бжания Асла-
на Георгиевича».

Открывая заседание, Спикер 
Лаша Ашуба сказал, что в тече-
ние нескольких дней в стране 
царила сложная политическая 
ситуация. Все это время Парла-
мент занимался переговорами 
вместе с другими общественны-
ми и политическими организа-
циями. А накануне шла много-
часовая встреча действующей 
власти и оппозиции, в которой 
участвовала и группа депутатов 
– Астамур Аршба, Адгур Харазия, 
Демур Гогия, Темур Шергелия, 
Беслан Халваш, Бадрик Пилия, 
Беслан Эмурхба.

После долгого переговорно-
го процесса удалось прийти к 
консенсусу, и это было важно, 
подчеркнул Л.Ашуба. Мы смог-
ли вернуть наше государство в 
правовое русло. Спикер побла-
годарил участников переговоров 
и граждан страны за проявлен-
ную выдержку. Кстати, встреча 
сторон проходила при посред-

В Парламенте Республики Абхазия
ничестве Спикера Парламента. 
Результатом переговоров стало 
заявление Президента А.Бжания 
о том, что «в целях сохранения 
стабильности и конституцион-
ного порядка в стране, в соответ-
ствии со статьей 65 Конституции 
Республики Абхазия» он подает 
в отставку со своей должности.

И Парламент рассмотрел заяв-
ление, единогласно проголосовав 
за такую повестку дня заседания 
сессии. Была избрана счетная ко-
миссия для проведения тайного 
голосования из депутатов Батала 
Джопуа (руководитель комиссии), 
Бадрика Пилия и Астамура Аршба.

В голосовании принял участие 
31 депутат, четверо отсутствова-
ли. Результаты голосования озву-
чил Батал Джопуа. За принятие 
отставки Президента проголосо-
вали 28 депутатов, один депутат 
– против, а два бюллетеня оказа-
лись испорченными.

Депутаты утвердили протокол 
о результатах голосования.

Постановление Парламента 
вступило в силу со дня его при-
нятия, то есть 19 ноября 2024 
года. С этого времени, согласно 
статьям 66-67 Конституции РА, 
обязанности Президента испол-
няет Вице-президент Бадра Зу-
рабович Гунба.

В заключение заседания сес-
сии Спикер Л.Ашуба пожелал 
всем согласия и взаимопонима-
ния.

26 ноября 1994 года на сессии 
Верховного Совета Республики 

30 ЛЕТ НАЗАД

 d И.о. Президента РА Бадра Гунба назначил Валерия Рамшухо-
вича Бганба исполняющим обязанности Премьер-министра Ре-
спублики Абхазия.

Абхазия 12-го созыва принята 
Конституция Республики Аб-
хазия, одобренная всенарод-
ным голосованием 3 октября 
1999 года.

Структура Конституции состо-
ит из 7 глав:

Глава I. Основы конституци-
онного строя.

Глава II. Права и свободы че-
ловека и гражданина.

Глава III. Законодательная 
власть.

Глава IV. Исполнительная 
власть.

Глава V. Судебная власть.
Глава VI. Местное самоуправ-

ление.
Глава VII. Конституционные 

поправки и порядок пересмотра 
конституции.

По Конституции: Респу-
блика Абхазия — суверенное, 
демократическое, правовое 
государство, исторически ут-
вердившееся по праву народа 
на свободное самоопределение. 
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Грузовые машины пропускают 
чётко: документы оформляют-
ся, пошлина взимается, никаких 
проволочек нет.

Пресс-служба Сочинской та-
можни пояснила, что сельхоз-
продукция является скоро-
портящейся и оформляется в 
первоочередном порядке. Рос-
сия применяет в отношении аб-
хазской продукции режим сво-
бодной торговли, аналогичный 
тому, который используется со 
странами СНГ. Таможенные по-
шлины с этих товаров не взима-
ются, применяются только вну-
тренние налоги. 

Нормы ввоза товаров для 
личного пользования остались 
без изменения. Существует дей-
ствующее Соглашение «О поряд-
ке перемещения физическими 
лицами товаров для личного 
пользования через таможенную 
границу Таможенного союза и 
совершения таможенных опера-
ций, связанных с их выпуском». 
Согласно этому документу граж-
дане могут ввезти на территорию 
Таможенного союза без уплаты 
таможенных пошлин и налогов 
товары стоимостью в эквивален-
те до 1500 евро и весом не более 
50 килограммов. При превыше-
нии стоимостных или весовых 
норм декларирование товаров 
осуществляется в письменной 
форме с уплатой таможенных 
пошлин по единой ставке 30% от 

таможенной стоимости, но не ме-
нее 4 евро за 1 килограмм. 

Долгое время инфраструктура 
российского таможенного поста 
позволяла работать лишь по вре-
менной схеме. Думаю, все жители 
Абхазии помнят, что в качестве 
помещений для функциональ-
ных подразделений поста слу-
жили вагончики, отсутствовало 
водоснабжение, канализация, 
отопление. На посту постоян-
но отключали электроэнергию. 
Ситуация изменилась в середи-
не марта 2012 года после дол-
гожданного ввода в эксплуата-
цию автомобильной части МАПП 
«Адлер». Площадь обновлённого 
пункта пропуска увеличилась в 

16 раз, а пропускная способность 
автотранспортных средств – в 
3 раза. Сейчас автомобильный 
пункт пропуска оснащён крыты-
ми боксами углублённого досмо-
тра легковых и грузовых автомо-
билей, холодильными камерами, 
необходимой погрузочно-раз-
грузочной техникой. Инфра-
структура и техническая осна-
щённость новой автомобильной 
части пункта пропуска отныне 
соответствует всем необходимым 
требованиям для полноценного 
проведения государственного 
контроля со стороны контроль-
ных служб.

…Оживлённо было и на им-
провизированном рынке, разме-

стившемся неподалёку от КПП 
«Псоу». Торговали там различ-
ной сельхозпродукцией, но ос-
новным товаром были мандари-
ны. Цены на них были разными в 
зависимости от качества – от 25 
до 70 рублей. Перекупщики пре-
граждали машинам путь прямо 
на трассе, чтобы опередить кон-
курентов. Некоторых продавцов 
не устраивали их цены, и они 
парковали свои автомобили на 
рынке в ожидании более «жир-
ных» клиентов. Стояли там и 
российские машины, владель-
цы которых закупали лишь от-
борные мандарины.

– Сейчас пользуется спросом 
продукция, имеющая товарный 
вид, – говорит предпринима-
тель из Ростова Вадим Скворцов. 
– Правда, она обходится доро-
же, но зато быстро реализуется. 
А к Новому году пойдёт всё, ка-
кой праздничный стол обходит-
ся без мандаринов, особенно аб-
хазских?

Действительно, бренд «абхаз-
ские мандарины» за последние 
годы приобрёл большую попу-
лярность в России. Кроме вкусо-
вых качеств в них ценят и то, что 
они не изобилуют химикатами. 

Встретила я на этом рынке 
женщин из Донецкой области. 
Они выехали из зоны боевых дей-
ствий в Сочи. Чтобы хоть как-то 
выжить, занимаются торговлей 
мандаринами – сдают цитрусо-
вые плоды в различные торговые 
точки Адлера и Сочи. С ранне-
го утра дежурят на трассе в селе 
Цандрипше, чтоб подешевле ку-
пить товар, так как перевозка и 
транспортировка также влияет 

на его себестоимость. Я поинте-
ресовалась, не препятствуют ли 
российские пограничники про-
езду их импровизированного 
транспорта?

– Конечно, мы понимаем, что 
такой нецивильный способ пе-
ревозки неуместен для погра-
ничного терминала, – улыбаясь, 
говорит Оксана Роенко, – но на 
сегодня для нас – это единствен-
ный способ заработать деньги. 
Сдаём мандарины по разным це-
нам: на сочинском рынке цены 
от 80 до 120 рублей, в некоторых 
супермаркетах – от 100 до 130 ру-
блей. А в Олимпийском парке их 
цена доходит и до 200 рублей за 
килограмм. Там они пользуются 
большим спросом, несмотря на 
высокую цену. Да, парк ведь не 
простой, олимпийский!

А некоторые супермаркеты 
предлагают абхазские мандари-
ны по цене 260 рублей за кило-
грамм. Это, безусловно, весьма 
приятно, что нашу продукцию 
ценят так высоко. Но почему она 
у нас продаётся буквально за ко-
пейки, почему труд земледельца 
так обесценен? 

Транспортные расходы, по-
шлины, налоги влияют на себе-
стоимость мандаринов. Поэтому 
необходимо строить централи-
зованные пункты приёма, что-
бы облегчить людям реализа-
цию цитрусовых плодов, иначе 
эта отрасль окажется заброшен-
ной. Крестьянин не станет про-
изводить продукцию, которую не 
сможет выгодно продать. Иначе 
наш бренд «абхазские мандари-
ны» исчезнет с российских при-
лавков. 

аманда гУнБа

 d Абхазия, как и многие дру-
гие страны, сталкивается с 
проблемами семей, находя-
щихся в сложных жизненных 
ситуациях, из которых они не 
могут выйти самостоятель-
но. Эти проблемы касаются 
не только взрослых, но и де-
тей, которые становятся за-
ложниками обстоятельств и 
лишаются возможности пол-
ноценного развития. В ответ 
на этот вызов в Абхазии ак-
тивно внедряются альтерна-
тивные формы устройства 
детей. Одна из таких форм – 
патронатное воспитание.

Мы встретились с Уполномо-
ченным по правам ребенка в Аб-
хазии Мактиной Джинджолия, 
чтобы подробнее узнать о дан-
ной форме семейного устрой-
ства детей, которая в современ-
ном мире становится все более 
популярным способом заботы о 
детях, оказавшихся в сложной 
жизненной ситуации. 

«Патронат – это социальный 
проект, который имеет большое 
значение для Абхазии и для бу-
дущего наших детей, – отмети-
ла Мактина Джинджолия. – Пи-
лотный проект по патронатному 
воспитанию, запущенный в Аб-
хазии в этом году, инициирован 
аппаратом Уполномоченного по 
правам ребенка в Республике 
Абхазия в сотрудничестве с Ми-
нистерством социального обе-
спечения и демографической по-
литики Республики Абхазия при 
поддержке Детского фонда ООН 
(ЮНИСЕФ)».

«Патронатное воспитание 
– форма устройства ребенка в 

Патронатное воспитание: 
новый подход к заботе о детях в Абхазии

семью, при которой дети, ока-
завшиеся в социально-опасном 
положении, без попечения роди-
телей, попечителей или лиц, их 
заменяющих, передаются на вос-
питание в патронатную семью – 
на основании договора оказания 
услуг по воспитанию ребенка. 
Этот договор является основани-
ем для возникновения патроната 
и заключается между лицом, вы-
разившим желание взять ребен-
ка на воспитание (патронатным 
воспитателем), и государствен-
ным учреждением Министер-
ства социального обеспечения 
и демографической политики 
«Служба социальной поддерж-
ки детей и семей», – отметила М. 
Джинджолия.

Детский омбудсмен подчер-
кнула несколько ключевых пре-
имуществ патронатного воспи-
тания. Прежде всего ребенок 
попадает в семейную среду, что 
положительно влияет на его эмо-
циональное и психологическое 
развитие. Патронатное воспи-
тание может служить промежу-
точным этапом на пути к усы-
новлению или возвращению в 
биологическую семью. Кроме 
того, эта форма устройства ре-
бенка в семью является одной 
из наиболее экономически эф-
фективных.

«Источником финансирова-
ния социальной услуги патронат-
ного воспитания являются сред-
ства республиканского бюджета. 
Помимо этого, мы также пред-
усмотрели случаи, что, возмож-
но, патронатному воспитателю 
помимо ежемесячной финансо-
вой поддержки от государства, 
понадобится психологическая, 
медицинская или иная помощь 
– этот момент предусмотрен в 
Инструкции по реализации про-

граммы «Патронатное воспита-
ние» и договором, который под-
писывается между сторонами», 
– уточнила она.

Джинджолия рассказала о 
наиболее распространенных си-
туациях, при которых дети оста-
ются без опеки и попечительства, 
например, если родители погиб-
ли, а среди близких родственни-
ков нет тех, кто готов временно 
взять на себя заботу о ребенке. 

Также возникают случаи, свя-
занные с иностранными гражда-
нами: дети, которые приезжают 
в Абхазию с родителями, могут 
остаться без присмотра в резуль-
тате ДТП, правонарушений (на-
пример, незаконного хранения 
наркотиков) или других непред-
виденных обстоятельств. В таких 
ситуациях может потребоваться 
время для выяснения, есть ли у 
ребенка родственники за преде-
лами страны, способные о нем 
позаботиться.

В неполных семьях, если ро-
дитель серьезно болен и нужда-
ется в госпитализации, ребенок 
может остаться без поддержки 
близких. Даже в полных семьях, 
когда родители ограничены в 
правах или лишены их, может 
потребоваться временное разме-
щение ребенка в другую семью.

Также происходят экстренные 
случаи, когда существует угро-
за жизни и здоровью ребенка, и 
необходимо срочно найти безо-
пасное место для его временно-
го проживания», – пояснила она. 

«Важно отметить, что не всег-
да родственники или соседи го-
товы взять на себя ответствен-
ность за ребенка, так как это 
требует значительных усилий, 
внимания и времени», – подчер-
кнула Мактина Джинджолия. 

Таким образом, социальная 

услуга патронатного воспита-
ния включает в себя следующие 
формы размещения детей в па-
тронатной семье: срочное, пла-
новое, периодическое и специ-
ализированное. 

Срочное размещение осущест-
вляется в экстренных ситуациях, 
когда жизнь или здоровье ребен-
ка находятся под угрозой. Оно 
предполагает временное разме-
щение в патронатной семье на 
срок до 72 часов, который может 
быть продлен, но не более чем до 
45 дней в общей сложности.

Плановое размещение пред-
полагает временное пребывание 
ребенка в патронатной семье в 
рамках индивидуального плана 
работы с целью последующей ре-
интеграции (интеграции) в био-
логическую семью, усыновление 
или передачу под опеку.

Периодическое устройство 
предусматривает кратковремен-
ное размещение ребенка в па-
тронатной семье на выходные, 
праздничные дни или школьные 
каникулы.

Специализированный патро-
нат назначается детям с особыми 

физическими или ментальными 
потребностями, требующими ин-
дивидуального подхода и специ-
альной заботы со стороны патро-
натного воспитателя.

По словам Джинджолия, на 
учете Службы социальной под-
держки детей и семей состоит 
более 900 детей.

«Но это вовсе не означает, что 
всех их нужно изымать из семей. 
Согласно статистике Службы со-
циальной поддержки, в Абхазии 
около 10-12 детей одновременно 
нуждаются во временном разме-
щении в специализированных 
учреждениях для устройства де-
тей», – уточнила она.

Как рассказала Уполномочен-
ная по правам ребенка, патронат-
ными воспитателями могут стать 
граждане Республики Абхазия и 
иностранные граждане с видом 
на жительство, постоянно про-
живающие в республике. Исклю-
чаются лица, признанные судом 
недееспособными, лишенные ро-
дительских прав, отстраненные 
за ненадлежащее выполнение 

Фруктово-цитрусовый сезон в разгаре
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Это были издержки тогдаш-
ней коммунистической идео-
логии… Трудно описать атмос-
феру, царившую в аудитории… 
Художник ознакомил нас с эски-
зами (набросками) своих работ, 
задуманных в стиле абстракци-
онизма (беспредметничества и 
т.д.). Надолго запомнились его 
свободные размышления о та-
инствах полотен Пикассо и в 
целом о технологии его работ… 
Парткому института, разумеет-
ся, не понравились наши полу-
легальные беседы с мастером… 
Слухи об этом доходили до нас 
исподтишка. Видимо, подума-
ли, что мы ограничимся этой 
келейной встречей… Но вскоре, 
войдя во вкус подобных дискус-
сий, мы рискнули организовать 
большую выставку сухумских ху-
дожников-авангардистов прямо 
в «профессорской» института, 
рядом с ректоратом. Такая акция 
застала наших не дремлющих 
«партнадзирателей» врасплох…
Выставка состоялась. И ее посе-
тило множество студентов и пре-
подавателей… Она стала собы-
тийной. Более подробно я пишу 
об этом в своем новом автоби-
ографическом романе «Дверь, 
приоткрытая во вчера…»

12-й раунд…
Вот такой яркий след оставил 

в духовной жизни нашей страны 
талантливый, высокообразован-
ный и на редкость общительный 
художник.

Виталий Джения рассказал 
мне еще об одном интересном 
случае. Вернувшись из армии, 
он решил поступить в Сухумское 
художественное училище. Здесь 
он познакомился с выпускни-
ком Академии Виталием Лакрба, 
входившим в экзаменационную 
комиссию. Была свободная тема. 
Виталий Джения решил выле-
пить из пластилина образ боксе-
ра, при этом не придав значения 
каркасу. Это было летом, от жары 
пластилин стал расползаться. 
Художник Гогоберидзе, рассма-
тривая работу абитуриента, не-
ожиданно спросил: «Что же так 
сильно сник твой боксер?» Не-
сколько обескураженный таким 
вопросом, Виталий, не растеряв-
шись, отреагировал достаточ-
но остроумно: «Потому, что мой 
боксер выдержал 12 раундов!» 
Виталий Джения вспоминает, 

Ужин в кафе «У Совмина», 
побудивший к воспоминаниям
О мастере кисти и резца Виталии Лакрба

как благодаря Виталию Лакрба, 
его доброму наставничеству, он 
ступил на большую творческую 
стезю… Особенно памятна Вита-
лию Викторовичу их совместная 
творческая работа в мастерской 
В. Лакрба на сухумском «Кино-
прокате».

***
Вот, пожалуй, на какие разду-

мья натолкнул меня ужин в кафе 
«У Совмина», куда меня пригла-
сили мои собратья по перу. Зна-
комство с дочерью признанно-
го мастера Викой Лакрба, так 
мило, красиво и задушевно уме-
ющей встречать и обслуживать 
гостей этого небольшого, но на 
редкость оригинального кафе, 
послужило приятным поводом 
для воспоминаний о человеке, 
высоко поднявшем планку аб-
хазского изобразительного ис-
кусства и воспитавшем целую 
плеяду будущих мастеров ки-
сти и резца.

Душа его покоится в родном 
селе Куланырхуа. Его супруга 
Зоя Шармат покинула сей мир 
раньше него. Филолог по образо-
ванию, она работала завучем ху-
дожественного училища, вкла-
дывая в воспитание молодой 
творческой плеяды свои знания 
и опыт. Виталий Кучевич успел 
создать скульптурный портрет 
своей жены. Он установлен на 
месте их вечного обиталища в 
с.Куланырхуа. 

Южный Приют…
Частенько вспоминаю поезд-

ку группы творческих работни-
ков на Южный Приют где-то в 
начале 80-х годов. Это история, 
заслуживающая отдельного опи-
сания. Однако в закоулках па-
мяти мерцают эпизоды моего 
задушевного общения с нашим 
«князем»  там, в горах. Каждый 
участник культпохода был за-
нят своим делом… Кто-то читал 
книгу, кто-то разводил огонь для 
шашлыка, кто-то ловил рыбу… 
Мы с «князем» решили углубить-
ся в лес и попытаться изготовить 
посохи из чинары… Я усомнил-
ся в том, что у меня это получит-
ся… Но многоопытный мастер 
умел убеждать…  Мы, конечно, не 
смогли дошлифовать свои посо-
хи, над которыми усердствовали 
чуть ли не целый день, работая 
хорошо отточенными топори-
ками и ножами… Но болванки с 
навершием и набалдашниками 
были выточены достаточно уме-

ло… В ходе занятия подобным 
ремеслом мы думали о печаль-
ной участи коренных жителей 
Дала и Цабала, долго рассужда-
ли об их трагической судьбе. По 
возвращении в Сухум, я напи-
сал сюжетное стихотворение, 
посвященное Виталию Лакрба. 
Оно включено в сборники моих 
стихов… Это дань памяти заме-
чательного человека, истинного 
художника, жившего болью и ра-
достями своего народа. 

***
Я выразил свое личное отно-

шение к мастеру, посвятившему 
свое высокое дарование, силу 
духа и творческую энергию сво-
ей стране, истории, отечествен-
ной культуре. Он, я думаю, заслу-
живает еще большего внимания. 
О нем должны знать молодые 
люди, призванные беречь цен-
ности, составляющие смысловое 
и духовное ядро современной 
абхазской идеологии. Да, может 
быть, на государственном уров-
не мы ее не ощущаем, но, на мой 
взгляд, есть тысячи ее живых 
носителей.

К сожалению, во время по-
жара в хранилище Фонда кар-
тинной галереи вместе с рабо-
тами других известных авторов 
погибли и некоторые ценные 
произведения В.К. Лакрба. Ви-
димо, придется собирать все по 
крупицам…

Вместо послесловия… 
Наверное, теперь мне захо-

чется чаще заглядывать с дру-
зьями в кафе «У Совмина», и со-
зерцать за чашкой кофе обломки 
детища Щуко и Гельфрейха. Но 
в следующий раз я приду туда 
не с пустыми руками, приду с 
публикацией, посвященной па-
мяти человека, символизирую-
щего собой успехи «сухумских 
авангардистов», всколыхнувших 
в 70–80-е годы прошлого столе-
тия новые художественно-сти-
листические искания... 

Созерцать обломки и разва-
лины, оставленные жестокой 
войной, нарушившей мир и со-
зидание в прекрасной и свободо-
любивой стране, гордо носящей 
свое исконное название Апсны, и 
в то же время помечтать о возрож-
дении той теплой творческой ат-
мосферы, мощной сухумской арт-
группы, которая смогла заметно 
повлиять не только на культуру, 
но и на общественно-политиче-
скую ситуацию в целом. Интере-
суясь информацией о В.К.Лакрба, 
я нашел в Интернете очень ис-
кренние воспоминания Дианы 
Делба и опубликованные ею фото-
снимки работ художника, чему я 
был безмерно рад...

Владимир ЗантаРиа, 
писатель, доктор 

филологических наук, 
академик

Патронатное воспитание: 
новый подход к заботе 
о детях в Абхазии

обязанностей, имеющие запрет 
на патронат, страдающие опре-
деленными заболеваниями, при 
наличии которых запрещается 
усыновление ребенка, принятие 
его под опеку, попечительство, в 
приемную или патронатную се-
мью, с судимостью за ряд пре-
ступлений.

Кандидаты также должны 
пройти отбор и многоэтапное 
обучение, организованное меж-
дународными экспертами и спе-
циалистами Службы социаль-
ной поддержки детей и семей 
при содействии Детского офиса 
ООН (ЮНИСЕФ). В конце обуче-
ния они получают сертификат, 
подтверждающий их готовность 
стать патронатными родителями. 
В настоящее время из 20 семей, 
изъявивших желание, отобрано 
пять, три из них уже полностью 
готовы к патронатному воспи-
танию. Однако на сегодняшний 
день в патронатные семьи не 
устроен ни один ребенок.

Мактина Джинджолия считает, 
что отсутствие детей, устроенных 
в патронатные семьи, обусловле-
но несколькими основными при-
чинами. 

«Во-первых, общество недо-
статочно информировано о воз-
можностях и значимости патро-
натного воспитания.

Вторая причина заключается в 
том, что патронатные семьи нача-
ли свою работу почти одновремен-
но с Кризисным центром семейно-
го типа для детей, и поэтому дети 
чаще попадают именно туда для 
временного проживания.

Третьим фактором является 
то, что некоторые биологические 
семьи опасаются временного по-
мещения ребенка в патронатную 
семью из-за страха потерять с 
ним связь или из-за опасений, что 
патронатные родители заменят 
их в роли родителей. Это может 
объяснять нежелание обращаться 
за такой формой помощи.

Если биологический родитель 
не лишен родительских прав и не 
ограничен в них, он имеет право 
встречаться с ребенком, но ис-

ключительно в присутствии со-
трудника социальной службы. В 
зависимости от конкретной си-
туации, для обеспечения безо-
пасности и предотвращения воз-
можных негативных последствий 
для психики ребенка сотрудник 
социальной службы может при-
влечь сотрудника подразделения 
по делам несовершеннолетних 
МВД Республики Абхазия», – по-
делилась М. Джинджолия.

«Чтобы повысить доверие и 
понимание важности института 
патронатного воспитания, наш 
аппарат совместно с Министер-
ством социального обеспечения 
и демографической политики 
усилил информационно-разъ-
яснительную работу в городах и 
районах. Мы объясняем функции 
и цели патронатного воспитания, 
подчеркивая его временный ха-
рактер и основную задачу – под-
держку ребенка в переходный пе-
риод, пока биологическая семья 
не сможет вновь взять на себя от-
ветственность. Эта работа также 
включает адресную поддержку и 
консультации для биологических 
семей, чтобы снизить их трево-
ги и помочь быстрее восстано-
вить их способность заботиться 
о ребенке.

Проект патронатного воспита-
ния в Абхазии еще находится на 
начальной стадии развития. Для 
его успешной реализации необ-
ходимо решить ряд проблем, свя-
занных с взаимодействием раз-
личных органов, с отсутствием 
единой базы данных о детях, нуж-
дающихся в помощи», – заключи-
ла детский омбудсмен.

Пилотный проект патронат-
ного воспитания в Абхазии – это 
важный шаг к созданию аль-
тернативных форм устройства 
детей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. Подоб-
ные проекты уже давно дока-
зали свою эффективность во 
многих странах и могут стать 
важной частью системы защи-
ты детства в Абхазии. Интегра-
ция компетентных органов и уч-
реждений, безусловно, поможет 
в реализации программы патро-
натного воспитания.

Поздравление
 d Президент России Владимир Путин своим Указом продлил полно-

мочия ректора МГУ Виктора Садовничего еще на пять лет

Ректор Абхазского государственного университета Алеко Гварамия 
поздравил по телефону своего российского коллегу академика Викто-
ра Антоновича Садовничего с продлением полномочий на посту ректо-
ра Московского государственного университета им. М. В. Ломоносова.

«От имени ректората, Ученого совета АГУ и от себя лично сердечно 
поздравляю Вас с продлением Ваших полномочий на посту ректора 
МГУ. Неоценим Ваш вклад в мировую науку, в воссоздание и возрожде-
ние лучших традиций высшего образования, в сохранение и развитие 
российской математической школы. Будучи ректором Московского 
университета, президентом Евразийской ассоциации университетов 
и президентом Российского союза ректоров, Вы всегда оказывали и 
оказываете помощь и поддержку Абхазскому государственному уни-
верситету. Благодаря Вам в АГУ открыт Центр науки и образования 
Московского государственного университета им. М. В. Ломоносова. 
Руководство, коллектив АГУ и весь народ Абхазии искренне призна-
тельны Вам за это», – отметил Алеко Гварамия. 

МГУ – первый вуз, который заключил договор о сотрудничестве 
с Абхазским государственным университетом после Отечественной 
войны народа Абхазии 1992-1993 гг. 

В первые дни войны В. А. Садовничий собрал президиум Евразий-
ской ассоциации университетов, и от имени этой ассоциации было 
направлено письмо Борису Ельцину с требованием прекратить кро-
вопролитие. Благодаря В. А. Садовничему 87 студенток-беженок из 
Абхазии были приняты в МГУ вольнослушателями, 16 лекторов стали 
преподавать в нем, а в ноябре 1993 года АГУ был принят в Евразий-
скую ассоциацию университетов.
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Юлия СОЛОВЬЕВа 

Шесть баскетболисток сухум-
ской команды «Спартак» были 
приглашены сыграть в составе 
сборной команды Краснодарско-
го края. И сыграли! В первом туре 
пятого юбилейного сезона чемпи-
оната СКФО и ЮФО баскетбольной 
Лиги ЮГ, проходившем 8–10 ноя-
бря текущего года в спортивном 
комплексе «Муссон» города-героя 
Севастополя, сборная Краснодар-
ского края с участием наших деву-
шек-школьниц отлично показала 
себя. Севастополь впервые прини-
мал на своих площадках объеди-
ненный чемпионат Северо-Кав-
казского и Южного федерального 
округов по баскетболу среди жен-
ских коллективов.

За победу боролись четыре ко-
манды – хозяева турнира команда 

Сухумские баскетболистки 
играют в командах друзей

«Муссон», команда «Динамо» Вол-
гоградской области, «Эльбрус» из 
Карачаево-Черкесии и команда 
«Тринити», объединившая в своих 
рядах спортсменок Краснодарско-
го края и Абхазии. 

В стартовом матче этапа «Три-
нити» встретилась с командой 
«Эльбрус», и, как рассказал тре-
нер Управления по делам моло-
дежи и спорта Администрации 
г. Сухума Николай Гущин, наши 
девушки Ирена Дзидзария, Анна 
Гунба, Мария Миканба, Дарина 
Качарава, Камилла Зантария и 
Валентина Стрельникова очень 
быстро сориентировались и про-
демонстрировали не только бой-
цовские качества, но и красивую 
уверенную игру.

Николай Гущин тоже высту-
пал на этом турнире в непривыч-
ном статусе – в качестве второго 

тренера сборной Краснодарско-
го края.

Впереди у наших спортсменок 
участие во втором туре чемпиона-
та, который пройдет в городе-герое 
Волгограде с 15 по 17 января 2025 
года. Причем во втором туре в со-
ставе сборной Карачаево-Черкесии 
«Эльбрус» сыграет еще одна группа 
баскетболисток из сухумской ко-
манды «Спартак» – Эмилия Вилли 
и Диана Лабжания. Как поясняют 
профессионалы, приглашение в ко-
манду – престижно и демонстриру-
ет, что наши спортсменки хорошо 
подготовлены, ведь слабых игроков 
не принято приглашать.

А мы будем ждать, как наши 
сухумские спортсменки одной 
команды, вошедшие в две раз-
ные сборные, на следующем этапе 
сыграют друг против друга. Игры 
обещают быть увлекательными.

Марина гаБРия,                                 
собкор газеты «Ра»                              
по гудаутскому району

Разнообразие цветов, которые 
нас окружают и радуют, поражает 
воображение. Наверное, сколько 
людей, столько и предпочтений. И 
каждый цветок, будь это с любовью 
собранный букет или роза в гордом 
величии, вызывает восхищение. 
Роскошные розы преподносят ар-
тистам, невестам, юбилярам. Но и 
каждый из нас в самый обычный 
день имеет право на праздник, на 
непередаваемые ощущения, кото-
рые испытываешь, когда тебе да-
рят цветы. А можно просто прийти 
в маленькую уютную студию, кото-
рая открылась недавно в Гудауте, 
и выбрать для себя или в подарок  
именно тот цветок, который соот-
ветствует настроению.

По пути на работу в последний 
месяц я видела, что завершается 
строительство нового объекта. Не-
когда было полюбопытствовать, 
что же в нем разместится, а вот 
перед самым открытием пала за-
веса тайны.

Меня поразило, что на сухом де-
реве, которое строители сохранили, 
вдруг вспыхнула яркая крона из ли-
стьев. Осенние оттенки огненно-
золотого, красного, медного при-
тягивали взгляды. Забегая вперед, 
скажу, что и в вечернее время этот 
уголок Гудауты, с любовью создан-
ный энтузиастами и мастерами, 
привлекает внимание и вызывает 
желание сделать нечто подобное и 
в других местах. До того красиво!

Вот и я не смогла пройти мимо. 
Люблю цветы, люблю, когда краси-
во, люди получают удовольствие от 
работы и доставляют это удоволь-
ствие другим. А еще мне очень за-
хотелось поделиться впечатления-
ми о таком замечательном событии 
в нашем городе. Маленьком, но, на 
мой взгляд, значимом. К сожале-
нию, на фото не передать все кра-
ски этой уютной цветочной рапсо-

Вдохновили цветы крокуса
дии. Но у нас есть другие доступные 
средства, чтобы передать красоту, 
вкус и современный подход.

Меня встретила Аманда Каку-
лия. Это они со старшей сестрой 
Алиной открыли такое красивое 
заведение.

– Отношение к цветам у нас 
особое с детства. Наша мама ув-
лекалась цветоводством, и дома 
постоянно что-то выращивала, – 
рассказала Аманда. – Но мы пона-
чалу не связывали свое будущее, 
работу и профессию с флористи-
кой. Первой из нас этим интерес-
ным и увлекательным делом за-
нялась моя старшая сестра Алина. 
Она педагог, преподавала в школе. 
Однако, наверное то, что мы живем 
в окружении великолепной приро-
ды, все-таки послужило вдохновля-
ющим моментом к тому, что Алина 
открыла магазин цветов в Москве в 
«Крокус Вангард». А в Гудауте, мож-
но сказать, филиал московского 
цветочного бутика.

Название пришло, как обычно, 
очень просто. Посмотрели сестры 
на прекрасные цветущие крокусы и 
больше никаких вариантов не рас-
сматривали. 

– Я немного поработала с Али-
ной в Москве, прошла курсы фло-
ристики, и теперь могу сказать, что 
уверенно готова встречать самых 
взыскательных покупателей, – де-
лится Аманда. – Важно, чтобы каж-
дый пришедший в наш магазин не 
только остался доволен: он просто 
обязан получить удовольствие. Вну-
тренний интерьер мы тоже проду-
мывали, чтобы он был интересным 
и современным. Пока мы будем со-
ставлять цветочные композиции, 
нашим клиентам предложат кофе и 
десерт, – делится планами Аманда.

У магазина и кафе с цветочны-
ми нотками и название вполне цве-
точное. «Крокус Вангард» в Гудау-
те – это не просто оазис свободы и 
красоты. Это безусловное желание 
сделать жизнь каждого ярче и ин-
тереснее. Ведь цветы – это магия.

 e Воспитанницы сухумской БК «Спартак» со своим тренером Н. Гущиным и его коллегами. 

С 30 октября по 19 ноября на 
факультете биологии и биомеди-
цины проводились дни открытых 
дверей для школьников. 

«Форма была новой для нас: 
школьники смогли принять уча-
стие в практических занятиях, 
проводившихся для студентов 
всех специальностей нашего фа-
культета. Было проведено 17 заня-
тий, в которых приняли участие 98 
школьников с 6-го по 11-й класс», 
– отметила декан факультета био-
логии и биомедицины кандидат 
биологических наук, доцент Ла-
риса Ахуба. 

Занятия прошли по биохимии, 
микробиологии, химии, ботани-
ке, анатомии, физиологии, гисто-
логии, экологии и антропологии. 
Все кафедры проявили большую 
активность, а формат показал вы-
сокую степень востребованности 
подобных мероприятий.

алхас ЧхаМаЛия

Практические занятия для студентов и школьников

Объявление
ООО «Легенды Абхазии» (ОГРН 124РА001017) объявляет об умень-

шении уставного капитала до 3 500 000 рублей.


